



Marchenoir, le 18 mai 2021

Madame, Monsieur,

Les 20 et 27 juin prochains, vous choisirez le président de notre Région Centre-Val de Loire. J'ai souhaité vous écrire personnellement afin de vous dire ma volonté d'être à vos côtés, de vous soutenir pleinement dans vos actions, et pour **partager avec vous mes ambitions pour le monde associatif**, pour chacune de vos associations, sur notre territoire.

Je voudrais tout d'abord vous dire la gratitude et l'immense respect que m'inspire le choix exigeant et généreux que vous avez fait en vous engageant dans la vie associative, que ce soit comme responsable ou comme bénévole. Je sais ce qui vous anime, ce qui vous pousse à donner de votre temps et de votre énergie sans compter : la volonté de servir l'intérêt général ou de promouvoir une cause ; celle, parfois, de ne pas rester simple spectateur et de changer la société, ou tout simplement le plaisir d'échanger, de partager des idées et de participer à des activités avec d'autres. Je sais aussi les sacrifices personnels et familiaux que vous faites pour consacrer votre vie aux autres, pour défendre vos convictions et vos idéaux avec humilité et efficacité.

Votre engagement est précieux pour notre pays et notre Région. Que ce soit dans le domaine culturel, artistique ou sportif, dans le domaine social, de l'inclusion ou de la santé, celui la citoyenneté et de la mémoire, de l'environnement ou de la préservation du patrimoine, chacune de vos associations participe à la transmission de valeurs précieuses pour vivre ensemble, telles que la solidarité et l'entraide, l'ouverture aux arts et aux savoirs, la mixité sociale et générationnelle.

À cet égard, **notre Région peut être fière de la vitalité de son tissu associatif** avec près de 72 000 structures déclarées en 2020, employant près de 35 000 personnes qui jouent un rôle essentiel pour la vitalité et la cohésion de nos territoires.

Malgré ce dynamisme remarquable, l'année de crise sanitaire qui vient de s'écouler nous a toutes et tous marqués par ses conséquences importantes sur nos activités sociales et de loisirs. Acteurs du monde associatif, j'ai conscience que vous avez été particulièrement touchés.

Tout d'abord parce que cette crise inattendue et inédite par son ampleur est parfois venue amplifier des difficultés auxquelles les associations faisaient face depuis longtemps : je pense à la crise des vocations ou au manque de reconnaissance et de moyens qui rendent parfois ingrat et difficile l'exercice de vos missions et de vos responsabilités.

Ensuite parce que les contraintes liées à la Covid-19 ont directement concerné vos structures associatives : que ce soit par les protocoles sanitaires, pour lesquels je tiens à saluer votre capacité d'adaptation, ou avec les obligations de fermeture administrative. Ces mêmes contraintes ont souvent empêché la tenue des traditionnels salons des associations de septembre ou de vos différentes manifestations, qui sont autant de moments importants pour faire partager vos activités et les faire vivre.

Je sais votre lassitude face aux difficultés provoquées par la pandémie mais alors que la crise sanitaire s'éloigne, je voudrais vous dire que je suis persuadé que, de cette épreuve, **nous trouverons collectivement les ressources pour donner un nouvel élan à la vie associative dans notre Région** et pour construire ensemble l'avenir de notre territoire.

Face à ce défi, votre rôle sera essentiel pour nous faire renouer avec le lien social dont vous êtes porteurs, et pour faire de notre Région un territoire dans lequel vivre et partager à nouveau des moments et des activités ensemble. C'est également avec vous que je veux construire une Région capable de tirer les leçons de l'épreuve que nous avons traversée, une région humaine et bienveillante, audacieuse et talentueuse, à l'écoute de vos propositions, attentive à vos initiatives. Parce qu'au fond, vous incarnez, par la diversité de vos profils, par la richesse de vos parcours, audelà même de vos différences et sans doute même grâce à elles, cette capacité à nous réinventer, à imaginer demain, à porter les changements dont nous avons besoin.

Pour vous y aider, pour y parvenir ensemble, la Région aura bien sûr **un rôle de premier plan à jouer à vos côtés.** C'est dans cette perspective que je tenais à partager avec vous les premières mesures d'un projet plus global que je porterai pour nos associations.

Vous avez d'abord besoin de stabilité et de visibilité, mais aussi de soutien et d'efficacité pour faire aboutir les projets que vous portez. C'est pourquoi je m'engage très concrètement à ce que les bénéficiaires du Cap Asso voient la durée de leur prise en charge doubler, afin de sécuriser vos emplois et vous donner la visibilité nécessaire à la reprise. Il n'y a en effet aucune raison que des activités associatives se voient remises en cause si souvent, alors même que leurs actions s'inscrivent dans la durée. Ce « Cap Asso + » permettra à notre tissu associatif régional si riche de pérenniser son rôle de cohésion sociale auprès des habitants de notre Région, sans passer un temps interminable au montage du dossier, comme c'est le cas aujourd'hui.

Je veux aussi valoriser et promouvoir le rôle des associations dans notre Région, et conforter le dynamisme de nos tissus locaux d'associations en soutenant massivement votre prochaine campagne d'adhésion. C'est pourquoi, sous la forme d'un engagement exceptionnel de la Région, je favoriserai le réengagement dans nos clubs et associations par la mise en place d'un plan de relance associatif « Tous engagés ! ». Il sera doté de 30 millions d'euros et simple dans sa mise en œuvre. Il s'agira de prendre en charge la moitié du coût de l'adhésion, sous la forme d'un chèque associatif. Par ailleurs, nous amplifierons notre soutien au développement de projets associatifs dans nos territoires, au travers notamment du renforcement du dispositif P.A.C.T, avec des délais de versement des subventions réduits et un montage de dossier simplifié.

Je m'engage en outre à ce que la Région soit à vos côtés dès cet été, en mettant à votre service tous les moyens dont elle dispose pour qu'ensemble, **nous réussissions la rentrée 2021 de nos associations.**

Enfin, ce mandat sera celui des Olympiades de Paris 2024. Nous devons faire en sorte que ce moment si fort et si exceptionnel soit un moment de promotion du sport, des valeurs associatives et sportives, et de notre région et de sa vie associative. En bref, un moment de mobilisation et d'engagement pour tous.

Je serais heureux de pouvoir avoir un temps d'échange avec vous, pour dialoguer et vous présenter plus précisément un certain nombre de mes engagements. Je viendrai à votre rencontre dans les prochaines semaines et je me tiens évidemment, avec mon équipe, à votre disposition pour répondre à l'ensemble des remarques, des interrogations ou des propositions que vous souhaiteriez me faire parvenir.

Pour qu'ensemble, pour nos associations, pour notre région, le meilleur soit avenir.

Tour que le meilleur soit avenir.

Marc Fesneau